

EL IMPERIO ESPAÑOL EN EUROPA: SIGLOS XVI Y XVII

En Europa durante el S. XVI, es una época donde nace el individualismo o estudio del hombre. Esta ciencia nace en Italia en el S. XV y se desarrollan toda Europa durante el S. XVI, se debe a las mejoras de comunicaciones y la imprenta.

Los intelectuales (Vives y Petrarca) de la época son llamados humanistas, toda su ambición está en el estudio del hombre.

También se crean universidades, se publican gramáticas de cada país.

En España la primera gramática castellana es creada por Nebrija.

Hay una serie de factores que caracterizan esta época como:

- Se vencen enfermedades.
- Un aumento de producción agrícola.
- Crecen las manufacturas, la metalurgia y la industria naviera.

El imperio español comienza con el reinado de Carlos I. Le siguen Felipe II, Felipe III, Felipe IV y acaba con Carlos II en 1700. A morir este último hubo una guerra para ver quien ejercía el cargo de rey en España entre Francia y Austria e Inglaterra. (estos dos iban juntos). España prefería al candidato Francés.(familia de los Borbón). Gana Francia, pero España pierde Gibraltar y Menorca, aunque esta última se recupera unos años después.

Principales cargos en tiempos de la casa de Austria:

- El rey y sus auxiliares se ocupaban de hacienda, de la justicia y el orden público.
- Los nobles, sin embargo, solo se encargaban de las tareas encomendadas por el rey.
- Las autoridades se encargaban de cobrar impuestos, el orden público y la justicia.
- En cada estado tiene que haber un virrey o gobernador.**

REINADO DE CARLOS I

Carlos I estaba casado con Isabel de Portugal.

Hereda muchos territorios y se convierte en lo más potente de la época en toda Europa.

De su abuelo paterno Maximiliano hereda Austria y todos sus territorios (Alemania). De su abuela paterna María Borgoña recibe los Países Bajos (Bélgica), Luxemburgo y Flandes.

De su abuelo paterno Fernando de Aragón recibe La Corona de Aragón, Sicilia, Cerdeña, Nápoles y territorios del norte de África. De su abuela materna Isabel de Castilla hereda los reinos de Castilla, las Canarias y el Nuevo Mundo (América).

Carlos V fue un viajero incansable; se dice que recorrió a caballo una distancia más larga que la vuelta al mundo.

Ya siendo mayor se retiró al monasterio de Yuste y murió agotado a los 57 años.

Él quería imponer el ideal del imperio en toda Europa pero no lo consigue, ya que Francia no lo quieren como rey de todo, ellos prefieren al suyo propio. Además los turcos iban acechando por toda Europa.

Su reinado se puede dividir en tres etapas.

1. **Etapa española (1517–1529):** tiempo que está en España, sólo va una vez a Alemania para ser nombrado emperador.
2. **Etapa mediterránea (1530–1544):** lucha contra los trucos, Francia, Inglaterra y el protestantismo alemán.
3. **Etapa flamenca (1544–1556):** consigue la paz de Ausburgo con los protestantes.

Cuando viene a España por primera vez le causa mucha impresión el temperamento español por ser tan diferente al de Centro-Europa.

La Corte española está en Valladolid y él se instala allí.

Al llegar los cortesanos le obligan a cumplir una serie de condiciones para reconocerle como rey de España.

- Aprender español.
- Dar los cargos públicos a los españoles.
- Reuniones de las cortes a menudo.
- Tiene que recibir diariamente a personas que necesiten hablar con él.



Carlos I de España era nieto de los Reyes Católicos y heredero del trono de España y Borgoña y, más tarde, de los de Austria, Hungría y Bohemia. Obtuvo la elección al Sacro Imperio Romano y fue coronado como Carlos V.

Hay una época en que los españoles se abren al mundo exterior; se conquistan muchos territorios aunque hay españoles que no están de acuerdo porque es caro.

Los castellanos se revelaron contra el rey y sus hombres.

Estos fueron vencidos en Villa Lara en 1521.

Otro de los problemas que tuvo Carlos I fueron los enfrentamientos contra Francia, debido a que los dos querían Milán y el Ducado de Borgoña.

La batalla más importante fue la de Pavía, en la que derrotaron e hicieron prisionero al rey de Francia, Francisco I. Este es puesto en libertad cuando se firma un acuerdo en el que pone que los 2 territorios por los que luchaban serían para Carlos I.

También tuvieron enfrentamientos con los turcos porque intentaron conquistar Austria e Italia, pero se los paró a tiempo y no conquistaron nada.

Finalmente Carlos V se retira al monasterio de Yuste donde muere a los 57 años.

Sus tres preocupaciones fueron:

- Los franceses.
- Los turcos.
- Los protestantes.

REINADO DE FELIPE II

El reinado de Felipe II es uno de los más importantes en la historia de España y sobretodo de la Casa de Austria.

Felipe II fue más hispánico que su padre pues no le gustaba lo extranjero y no dirigía personalmente las batallas realizadas por el imperio español.

Empieza a reinar antes que su padre muera.

Antes de morir su padre ya se había casado dos veces de los cuatro matrimonios que tuvo, el primero fue con María de Portugal con la que tiene un hijo llamado Carlos, el segundo con María Tudor de Inglaterra, este fue un matrimonio mas bien político ya que Felipe II se casó con ella para poder unir el territorio español y así convertirse en príncipe consorte de Inglaterra y se apaciguan las relaciones.

Pero la corte inglesa no quería a España ni a Roma, Felipe II no cayó bien en Inglaterra.

María Tudor muere y se rompe la relación con los ingleses porque le sucede su hermanastra Isabel que odiaba a Felipe II.

A Francia no le gusta la unión de España e Inglaterra y le declara a Felipe II la guerra además Francia quiere obtener Italia que era territorio español.

Felipe II reacciona mandando una expedición a Italia al mando del duque de Alba y los franceses se retiran, pero no acaban las batallas contra Francia.

Felipe II intenta organizar los Países Bajos, pero hay una invasión francesa Batalla de San Quintín (10–8–1557) una de las más importantes.

España quiere llegar hasta París, pero ya no tiene tanto dinero, y opta por una paz.

De forma que se casa con Isabel de Valois, también llamada Isabel de la paz. De este matrimonio que duró ocho años, nacen tres hijas.

Finalmente se casa por cuarta vez con Ana de Austria con la que tendrá un hijo que será el sucesor, llamado Felipe III.



Laurie Platt Winfrey/Woodfin Camp and Associates, Inc.

Felipe II, hijo del emperador Carlos I, reinó sobre una enorme cantidad de territorios, diseminados por todo el globo terráqueo, desde 1556 hasta 1598 y bajo su gobierno se erigió una de las obras cumbres del arte español de todos los tiempos, el monasterio de El Escorial (en la provincia de Madrid), donde se encuentra esta pintura de Juan Pantoja de la Cruz que le representa ya a una avanzada edad.

El hijo que había tenido con Isabel de Portugal, Carlos, resultó ser bastante anormal y odiaba a su padre, hasta el punto de que apoya una sublevación en contra de su padre, Felipe II decide encerrarlo en sus habitaciones donde acaba muriendo.

Felipe II tenía una serie de problemas de estado con el exterior.

El primero era con Francia pero que lo soluciona con Isabel de Valois.

El segundo es con los turcos por el Mediterráneo ya que gana Chipre, y poco a poco más mar. Felipe II propone en Roma, unirse a Venecia para luchar contra los turcos y de esta forma se forma la Liga Santa, compuesta por España, Venecia y la Santa Sede (Vaticano).

El encargado de dirigir la batalla es Juan de Austria, hermanastro de Felipe II e hijo bastardo de Carlos V.

Hay una batalla muy importante contra los turcos (Batalla de Lepanto) que sucedió en alta mar y ganó Juan de Austria.

Otro problema son los Países Bajos. Felipe II quiso imponer sus leyes, hacienda etc. Esto produjo inquietud a la gente y además Felipe II quiso también imponer el Catolicismo, quería imponer su voluntad, él mandó al duque de Alba encargándole los Países Bajos donde realizó bastantes barbaridades poniendo a la gente en su contra.

Lo primero que hizo el duque fue poner tributos y creó en Tribunal de los Tumultos que acabó siendo llamada Tribunal de la sangre. Finalmente los alemanes se enfrentan al duque de Alba, dirigidos por Guillermo de Orange.

El duque se retira obligado por el rey, que manda a otra persona, que intenta suavizar la situación, pero muere en el intento. La gente se subleva y Guillermo de Orange y Felipe II en Bruselas firman la paz de Gante, y en ese momento el dominio español en los Países Bajos se viene abajo.

Después de la paz, Felipe II manda como gobernador a su hermanastro Juan de Austria pero le pone una serie de condiciones, para que no haga lo que él quiera, pero Juan de Austria muere y Escovedo, su secretario muere asesinado en Madrid, los dos a la vez.

Felipe II culpa a su secretario Antonio Pérez, él huye de España y va a Francia, donde explica secretos del estado español en esos momentos, y crea de esta manera La Leyenda Negra de Felipe II.

En 1580 Felipe II conquista Portugal.

Portugal necesitaba más extensión de territorio, el rey Sebastián de Portugal no tenía buena armada y pide y recibe ayuda de Felipe II.

Sebastián de Portugal había hecho voto de castidad, no podía casarse ni tener hijos, y cuando muere, Felipe II reclama el trono porque había conquistado y ayudado al rey.

Sebastián de Portugal muere en una cruzada y Felipe II accede al trono. Se unen las dos coronas (Española y Portuguesa), la unión duró 60 años.

Los portugueses aceptaron a Felipe II como rey pero con mucha resignación, pero poco a poco Felipe II se ganó su confianza porque no cambió las leyes y respetó los estatutos portugueses.

Inglaterra tenía muchos territorios por muchos lugares del mundo, también tenía actividad económica, y una red comercial, no quería que la unión de España y Portugal le perjudicara.

España e Inglaterra se enfrentan, Inglaterra no quería que España explotara el territorio de Las Indias, ya que le aportaba a España oro, plata y metales preciosos.

En 1585 Felipe II declara la guerra a Inglaterra, porque cree que puede invadir las Islas Británicas, Felipe II empieza la guerra con su armada. Fueron 30.000 hombres y 131 barcos, al mando de la flota iba el duque de Medina Sidonia.

A la ida se encontraron con una gran tempestad en la que perdieron barcos y hombres, más de la mitad.

Por lo tanto España pierde la batalla y su flota naval que no la recupera hasta el S. XVIII.

Felipe II tenía problemas con España, aunque eran pocos.

El mayor fue la sublevación de los moriscos, ellos esperaban que los turcos les ayudaran, pero al final sólo se enfrentan moriscos y españoles, y gana España, ésta es la última batalla de los moriscos contra la península.

Otro problema fue las alteraciones de Aragón ya que querían seguir con sus leyes y tributos.

Durante su reinado, Felipe II hizo construir El Escorial, esto fue casi un desafío al arte.

Gracias al descubrimiento de América, Felipe II tiene muchos metales preciosos, oro y plata que provienen de Las Indias. Pero España no supo beneficiarse por falta de saber hacerlo.

Felipe II muere en 1598 y deja como heredero al hijo de su último matrimonio (Felipe III), pero a Felipe II le

daba miedo que reinara su hijo.

REINADO DE FELIPE III

Nace en 1578 en Madrid. Reina del 1598 a 1621. Es hijo de Felipe II y su cuarta esposa Ana de Austria. Se casa con Margarita de Austria en 1599.

Había sido bien educado por su padre para reinar, pero el sin voluntad alguna deja el reino en manos de sus validos. Con este rey se inicia la decadencia política de España, que no hay que confundir con la decadencia misma de la Nación, que aún seguía manteniendo su vigor.

Es valido de Felipe III desde 1558 hasta aproximadamente 1618, en que para escapar del rey se convierte en cardenal, tiempo en que tuvo al rey bajo su influencia. Podemos señalar los siguientes puntos:

- δ Le interesaba enriquecerse. Cosa que logra en gran medida.
- δ Otorgar cargos importantes a su familia.
- δ Mantener España en paz, cosa que logra con la Tregua de los 12 años.
- δ Echa de la Corte a todos aquellos que le puedan hacer sombra, haciéndolos embajadores o virreyes en otros reinos.
- δ Como consecuencia de esto, las relaciones exteriores de España en este tiempo fueron excelentes.



Durante el reinado de Felipe III comenzaron a vislumbrarse aspectos que anunciaban el inicio del ocaso de la hegemonía española en Europa, en parte por la propia impotencia de un Estado al que acuciaban los problemas económicos derivados de la creciente inflación. Iniciador del sistema de valimiento para el gobierno del reino, Felipe III delegó gran parte de sus funciones en los duques de Lerma y de Uceda

sucesivamente; la personalidad indolente del monarca fue perfectamente captada por Diego de Silva Velázquez en este retrato ecuestre.

POLÍTICA INTERIOR.

No hubo política definida porque los validos sólo buscaban el provecho personal, y para ello entretenían al rey con actos piadosos, de tal manera que no se ocupaba del gobierno. Aún así hubo dos detalles a destacar:

Cambio de la capital a Valladolid: La corte de Felipe III estaba llena de fiestas, corridas de toros, y actos semejantes, que carecían de seriedad. Se traslada la Corte a Valladolid, donde las fiestas van en aumento, con el objetivo de mantener distraído al rey. Esto es una muestra de la transitoriedad del reinado.

Expulsión de los moriscos: Parece que es lo único que pudo hacer bien el Duque de Lerma, aunque es sabido que con ello aumentó sus ganancias personales, más que otra cosa. Comienza la expulsión en Valencia en el 1609 y termina en Murcia en el 1614. La razón que se dio, es que ayudaban a los piratas berberiscos, pero se sabía de sobra, que practicaban en secreto su religión, y que eran un peligro para la unidad de la Nación. Esta expulsión, tuvo cosas buenas y cosas malas:

- ð Completa unidad religiosa.
- ð Decadencia agrícola, pues la mayor parte de los moriscos eran campesinos.
- ð Disminución de la población en España: Salieron entre 150 y 300 mil moriscos, cifra grande para aquella época.

POLÍTICA EXTERIOR

En general se tendió a la paz, pero hay que destacar:

Intento de mantener la paz: Heredaba la enemistad con Isabel de Inglaterra, por lo que ayudaba a los cristianos de Irlanda. Pero cuando Jacobo I toma el trono inglés, el rey firma la paz y tiene buenas relaciones con Inglaterra, gracias a su embajador el Conde de Gondomar.

Con Francia se pacta la paz a la muerte de Enrique IV con María de Medicis, y con ella se pacta la boda del delfín Luis y la infanta Ana de Austria y la del futuro rey Felipe con Isabel de Borbón.

Guerra con Holanda: Flandes no obedecía al Archiduque Alberto. Logra Mauricio de Nassau la victoria de las Dunas (1600). Tras nueve años de guerra, los españoles capitaneados por Ambrosio Spinola, después de la rendición de la plaza de Ostende, firman la tregua de la Haya (1609).

Ambrosio Spinola: Militar italiano al servicio de España, es general del Ejército de Flandes. Lucha contra Mauricio de Nassau, a quien toma las plazas de Maastrich (1625) y Breda (1626). Lucha en Italia con tropas españolas en auxilio del duque de Saboya.

La Tregua de los Doce Años: En vista de las dificultades con los P. Bajos, Felipe III les otorga la autonomía bajo el mando de Isabel Clara Eugenia, casada con el Archiduque Alberto, a condición de que fueran devueltos, si no tenían descendencia. Esta tregua se hace, porque no se ve fin a las contingencias, por eso se firma la Paz de los doce años en , 1609 en La Haya.

REINADO DE FELIPE IV

Nace en Valladolid en 1605 y muere en Madrid en 1665. Es hijo de Felipe III y Margarita de Austria. Sube al trono con 16 años. Se casa primero con Isabel de Borbón, con quien tiene a sus hijos Baltasar Carlos, que muere a los 14 años y María Teresa, que se casaría luego con Luis XIV de Francia. La segunda vez se casa con su sobrina, Mariana de Austria, con quien tiene a Carlos, heredero de la corona. Se rumorea que tuvo alrededor de 40 hijos con otras mujeres.

Conde Duque de Olivares: Al casarse con Isabel de Velasco, recibe el nombre de gentil hombre del Príncipe de Asturias.

Es el primer valido de Felipe IV. Dura 22 años en el cargo. Su gobierno fue desastroso, tanto en el interior, como en el exterior, donde tuvo a un rival aventajado, el Cardenal Richelieu.

El Conde, pone grandes con tiendas en el exterior, pues quería renovar viejas glorias de Felipe II, pero era tarde, pues la economía no pudo hacer frente a los gastos.

Usa el gobierno en provecho propio, logrando una gran fortuna para sí y para sus familiares y amigos. Cuando logra el cargo, persigue a sus antecesores, acusándoles de sus males.

Era un hombre con talento, pero sin la suficiente talla como para hacer frente a las dificultades: tenía depresiones en las que dimitía muy a menudo.

Los asuntos catalanes, portugueses e italianos, unidos a la desastrosa marcha de las guerras, supusieron que fuera desterrado a Loeches y luego a Toro.



Scala/Art Resource/Archivo Fotográfico
Oronoz

Durante el reinado de Felipe IV el proceso de decadencia española como potencia internacional se aceleró. La pérdida de la hegemonía en Europa no conllevó detrimiento alguno en el aspecto cultural, y España vivió la etapa más importante de su denominado 'siglo de Oro'. El propio soberano, que delegó sus funciones de gobierno en sendos validos, el conde-duque de Olivares y Luis Menéndez de Haro sucesivamente, fomentó la actividad cultural de la corte y en 1623 nombró pintor de cámara a Diego de Silva Velázquez. El pintor sevillano realizó este retrato ecuestre del monarca, actualmente conservado en el Museo del Prado.

POLÍTICA INTERIOR

El agotamiento de España, obliga a pedir a los otros reinos en su participación en la política económica; para ello, se intenta la unificación de impuestos, y la centralización administrativa, pero ello hace levantarse al pueblo, mostrando la debilidad del poder:

Sublevación catalana: Se produce por la presencia de tropas españolas e italianas, con motivo de la guerra contra Francia, en el territorio catalán. Se inicia en el día de la fiesta de Corpus de 1640, por esto se denomina la guerra del día del corpus de sangre. Se levantan los segadores catalanes, reclamando el reinado del rey y no de los validos. Las tropas no pueden hacer nada, y muere el virrey Dalmau de Queralt, levantándose todo el principado en armas.

Richelieu aprovecha la situación y apoya a los catalanes, consiguiendo que éstos, nombren Conde de Barcelona al rey francés. Esta revuelta popular se convierte en una guerra, que ha de dirigir el rey en persona, debido a la incompetencia del nuevo virrey.

La sublevación termina cuando Juan de Austria bloquea el puerto de Barcelona con barcos y conquista la ciudad en 1652.

Separación de Portugal: El sueño de Fernando el Católico e unir la Península, no se lleva a cabo por la torpeza de Olivares:

La imposición de una regente inepta y de un secretario sin letras, incita a la sublevación.

En Lisboa, en 1640, Pinto Ribeiro levanta en armas al pueblo, proclamando rey al Duque de Braganza con el nombre de Juan IV, que en seguida cuenta con el apoyo de Inglaterra, Francia y Holanda. La represión se hace difícil, pues los ejércitos españoles estaban diezmados y por la indecisión de los jefes a actuar. Las tropas españolas son derrotadas en Elvas (1659) y Montesclaros (1665), por lo que a los 25 años de comenzar la sublevación, se estabiliza la separación (1668).

POLÍTICA EXTERIOR

Fin de la tregua de los 12 años. Guerra con Holanda. Toma de Breda.

La tregua de los 12 años finaliza en el año que empieza reinar Felipe IV, por lo que continúa la guerra. Los holandeses, querían la paz, porque la guerra perjudicaba al comercio, pero Olivares, reinicia las hostilidades, de este modo, los protestantes se alían con los holandeses y Alemanes, que atacan a los ejércitos españoles, que dirigidos por Ambrosio Spinola admirablemente, conservan Bruselas y además conquistan Breda, hasta entonces inexpugnable.

Richelieu, a espaldas del rey francés, que era católico, anima a Cristian IV de Dinamarca, para que intervenga ayudando a los enemigos españoles.

La corona de los P. Bajos vuelve a España, al morir Isabel Clara Eugenia sin descendencia, y va a regentar el Cardenal Infante con 18.000 hombres más. Pero el Cardenal, es requerido por el Imperio, venciendo a los invencibles suecos en Nordlingen, lo que produce la entrada de Francia en la guerra.

España en la Guerra de los Treinta Años.

Se inicia en 1618 en el territorio alemán. Luchan dos ideologías que luchaban sobre la forma de ver Europa:

- ð Teocentrista (católica) que es la que tiene el Emperador alemán, al que ayuda España.
- ð Antropocentrista: que es el bando opuesto.

La guerra con Flandes se complica en este momento por el empeño de España en la Guerra de los Treinta Años.

Hasta 1643 España vence, pero a partir de ahí, las tropas dirigidas por Fontaine, son destrozadas por las de Condé, sobre todo en la batalla de Rocroi, tumba de la infantería española.

A partir de 1635, que Francia entra en lucha particular con Alemania, la lucha de ja de ser ideológica y pasa a ser de supremacía en Europa.

Paz de Westfalia.

El agotamiento de las potencias obliga a firmar un tratado de paz en 1648, en el que se reconoce la independencia de la Provincias Unidas (Holanda), creyendo así los españoles que dominarían a Francia, Cataluña y Portugal, pero se equivocan, tan sólo es el fin de la Guerra de los Treinta Años.

Paz de los Pirineos.

Con Westfalia termina la guerra de los 30 años, pero sigue en los Pirineos la Guerra contra Francia, que a su vez está en la guerra de la Fronda, y España no sabe aprovechar esto, por lo que Francia es más fuerte. Pero los generales franceses colaboran con España, ganando ésta la batalla de Valenciennes en 1656, pero son derrotados en las Dunas de Newport (1658). El cansancio de la guerra, lleva a la paz de los Pirineos en 1659, por la que se decidía el matrimonio de María Teresa de España con Luis XIV, renunciando a sus derechos al trono, y además, perdía España casi todos sus terrenos en Francia (Rosellón, Cerdanya y plazas en Flandes).

REINADO DE CARLOS II

Nace y muere en Madrid (1661 – 1700). Es hijo de Felipe IV y Mariana de Austria, reina desde los cinco años de edad, por lo que regenta su madre. Es de naturaleza débil y enfermiza, le llaman el Hechizado. Se casa dos veces: la primera con Mariana de Neoburgo y María Luisa de Orleans, con las que no tuvo hijos. Testa a favor de Felipe de Anjou, nieto de Luis XIV de Francia.

Padre Everardo de Nithard: Fue jesuita alemán, consejero de Ana de Austria y consejero durante la regencia de Mariana. Fracasó en la política exterior y tras la Paz de Aguisgrán, y el testimonio de Juan de Austria, fue destituido y enviado a Roma como embajador.

Juan José de Austria: Hijo bastardo de Felipe IV e Inés Calderón. Consigue la pacificación de Nápoles, pero fracasa en Flandes y Portugal. Se subleva contra Carlos II, y logra la destitución de Nithard y de Valenzuela, al que envía a Filipinas, tras lo cual se hace valido en 1677 y es destituido al tiempo que la paz de Nimega.

Fernando de Valenzuela: Político español, que fue valido de la regente de Mariana de Austria, la cual le nombró Conde de España. Su ambición y osadía le llevan a enfrentarse a los nobles, que obligan al monarca a sustituirlo por Juan José de Austria, mientras Fernando, era desterrado primero a Filipinas y luego a Nueva España.

POLÍTICA INTERIOR

Francia y Austria, al ver que no había sucesión, se esmeraban en conseguir el trono. Los austriacos tienen a favor a la reina, por su parte el Emperador Leopoldo, propone a su segundo hijo Carlos, los franceses por su parte, proponen al segundo nieto de Luis XIV, Felipe, su derecho provenía por su matrimonio María Teresa, hermana de Carlos II. A pesar de que España ya no es lo que era, todavía sigue teniendo vital importancia la herencia de sus vastos territorios, teniendo en cuenta que cualquiera de los países favorecidos por esta herencia recibiría un elemento desequilibrador a su favor, en contra de la hegemonía continental de Luis XIV.

En un principio, se quiere dar la herencia al príncipe José Fernando de Baviera, pero este intento se frustra por la muerte de éste. En sus últimos días, preocupado por mantener la unidad de la monarquía, lega en favor de

Felipe de Anjou (también fue presionado por Inocencio IX), con la condición de que nunca se unieran la corona de Francia y España.

POLÍTICA EXTERIOR

Guerras con Francia: La tradición de las guerras, continúa en este reinado, pero no por iniciativa española.

En la primera guerra, Luis XIV invade los P. Bajos españoles, con la excusa de que no había pagado la dote de su esposa, por ello, se le llama la guerra de la devolución. El rey francés, además de vencer en numerosas batallas, busca alianzas con otros países con el fin de aislar a España. En 1668, se firma la paz de Aguisgrán, por lo que Luis XIV devolvía el Franco Condado.

Luis XIV ofrece el Rosellón y la Cerdanya, a cambio de los P. Bajos, que le interesaban para su guerra particular con Holanda, pero España, se niega, y empieza la segunda guerra. Luis invade Holanda, que se alía con España, y el rey francés les aplasta de nuevo. Se firma la paz de Nimega en 1678, por la que España pierde el Franco Condado y plazas en los P. Bajos.

Los franceses, atacan Cataluña, y España se alía con Inglaterra, Holanda y Suecia, por lo que el rey francés firma la paz de Reysmick, devolviendo muchos terrenos, pero no le importaba, porque su hijo Felipe, había de reinar en España, con esto termina la tercera guerra.

Guerras de sucesión: Hay tres bandos: La coalición antifrancesa, que estaba en La Haya, los franceses y los alemanes. Comienzan ganando los franceses, pero las tropas austrobritánicas, dirigidas por Marlborough, derrotan al rey Sol en Blenheim, pierden también los franceses en el Danubio, y en Ramillies (Flandes), y Eugenio de Saboya los vencía en Turín.

Pero la resistencia de los franceses, en cierto modo debida al apoyo de Castilla, logran contener la alianza borbónica. En 1704, el archiduque Carlos desembarca en Lisboa y el inglés Rooke lo hace en Gibraltar. En junio del 1705 los catalanes firman con los aliados el pacto de colaboración de Génova, por lo que el archiduque Carlos establece su corte en Barcelona, hay que señalar, que no todos los catalanes, estaban a favor de él. Carlos conquista Zaragoza y las tropas anglo-portuguesas conquistan Madrid, que luego cae en manos de Felipe V, mientras el archiduque era nombrado rey de España en Valencia. Felipe vence en Almansa, pero ganan los aliados en Flandes, de nuevo.

La guerra se decide en la Península desde 1710: Los aliados ganan las importantes batallas de Almenara y Zaragoza, por lo que Carlos conquista Madrid por segunda vez. La situación militar se invierte en favor de Felipe V, que vence en Brihuega y Villaviciosa, por lo que poco después, a Carlos ya sólo le quedan algunos territorios en Cataluña.

Luis XIV vence en la Península, pero lo tiene mucho más crudo en los otros frentes, donde perdía claramente. Pero para su suerte muere el Emperador José I, por lo que su hijo el archiduque ha de heredar los territorios de Alemania y España, lo cual no aceptan los ingleses, pues los alemanes, serían claramente superiores.

Carlos sale de Barcelona en 1771 dejando de regentar a su mujer Isabel, y sus ejércitos reaniman el poder del

futuro Emperador. Finalmente, en un esfuerzo de los Borbones, cae heroicamente Barcelona, a pesar de su patriotismo español.

La paz se restaura en **Utrecht** (1713) y **Rastatt** (1714), por las que Felipe es proclamado rey de España y de las Indias, pero pierde territorios en Italia, Gibraltar, Menorca, el sur de los P. Bajos, y lo más costoso, la corona de Francia. Por ellas cede Francia a Inglaterra la isla de San Cristóbal en las Antillas y sus territorios en la Bahía de Hudson, por lo que los ingleses son los grandes beneficiados de esta guerra.